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В статье представлен комплексный анализ жизненного цикла зеленых зданий как ключевого 

элемента устойчивого развития современных городов. Исследование раскрывает пятиэтапную 

модель (проектирование, строительство, эксплуатация, реконструкция, утилизация), подчеркивая 

инновационные подходы на каждом этапе жизненного цикла. Особое внимание уделяется 

сравнительному анализу экологических, экономических и социальных преимуществ зеленых 

зданий в сопоставлении с традиционными строительными практиками. 
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The article presents a comprehensive analysis of the life cycle of green buildings as a key element of the 

sustainable development of modern cities. The study reveals a five-stage model (design, construction, 

operation, reconstruction, disposal), emphasizing innovative approaches at each stage of the life cycle. 

Special attention is paid to the comparative analysis of the environmental, economic and social 

advantages of green buildings in comparison with traditional construction practices. 
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В настоящее время проводится активная государственная политика в области градостроительства, 

направленная на развитие в России устойчивой архитектуры, которая внедряется в форме 

устойчивого и комплексного развития территорий. Активно развиваются «зеленые» стандарты 

строительства, принимаются нормативно-правовые акты в сфере возведения экологически и 

энергетически устойчивых зданий. Целью данной стратегии является формирование комфортной 

среды проживания людей и рациональное использование ресурсов, в частности, повышение 

энергоэффективности объектов капитального строительства на протяжении всех этапов 

жизненного цикла объектов. Эти вызовы требуют пересмотра ряда терминов, разработки новых 

методов оценки и критериев. В статье проанализирован и усовершенствован понятийный аппарат 

в области устойчивой архитектуры и жизненного цикла. В частности, введено понятие открытой 

устойчивой архитектуры, раскрыта ее концепция, изложены базовые принципы. Сформирован ряд 

оценочных показателей, в частности, коэффициент инвестиционно-экологической устойчивости и 



энтропия энергоэффективности (показатель роста энергопотерь, энергетического хаоса объекта). 

Под жизненным циклом объектов капитального строительства следует понимать срок 

соответствия здания таксономии устойчивости и принципам открытой устойчивой архитектуры, 

который может быть продлен за счет реновации, редевелопмента или иных соответствующих 

мероприятий. 

 

Ключевые слова: жизненный цикл объекта недвижимости, устойчивая архитектура, комплексное 

развитие территорий, федеральный проект, «зеленые» стандарты, многоквартирные жилые дома, 
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Currently, an active state policy in the field of urban planning is being implemented, aimed at the 

development of sustainable architecture in Russia, which is being implemented in the form of sustainable 

and integrated territorial development. "Green" construction standards are actively developing, and 

regulations are being adopted in the field of the construction of environmentally and energy-sustainable 

buildings. The purpose of this strategy is to create a comfortable living environment for people and 

rational use of resources, in particular, to increase the energy efficiency of capital construction facilities 

https://www.forbes.com/councils/forbesbusinesscouncil/2024/11/05/the-full-life-cycle-of-a-successful-real-estate-project
https://www.forbes.com/councils/forbesbusinesscouncil/2024/11/05/the-full-life-cycle-of-a-successful-real-estate-project


throughout all stages of the life cycle of facilities. These challenges require the revision of a number of 

terms, the development of new assessment methods and criteria. The article analyzes and improves the 

conceptual framework in the field of sustainable architecture and life cycle. In particular, the concept of 

an open sustainable architecture is introduced, its concept is disclosed, and the basic principles are 

outlined. A number of estimated indicators have been formed, in particular, the coefficient of investment 

and environmental sustainability and the entropy of energy efficiency (an indicator of the growth of 

energy loss, energy chaos of an object). The life cycle of capital construction facilities should be 

understood as the period of compliance of the building with the taxonomy of sustainability and the 

principles of open sustainable architecture, which can be extended through renovation, redevelopment or 

other appropriate measures. 

 

Keywords: the life cycle of a real estate object, sustainable architecture, integrated territorial 

development, federal project, "green" standards, multi-family residential buildings, energy efficiency of 

buildings, entropy of the system. 
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В данной статье рассматривается роль и значимость сельского туризма в России. Анализируются 

факторы данного вида отдыха для экономики, а также его положительные стороны. Был 

рассмотрен туристический маршрут Курск-Рыльск. Подробно изучена как объект и памятник 

федерального значения усадьба «Марьино». Была описана история, архитектура и главные 

достопримечательности этого места. 

 

Ключевые слова: сельский туризм, сельская местность, туристический маршрут, памятник 

архитектуры. 
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This article examines the role and importance of rural tourism in Russia. The factors of this type of 

recreation for the economy, as well as its positive aspects, are analyzed. The tourist route Kursk-Rylsk 

was considered. The Marino Manor has been studied in detail as an object and monument of federal 

significance. The history, architecture and main attractions of this place were described. 
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Осуществляется анализ возникновения дефектов в стройобъектах при их продолжительной 

эксплуатации. Интенсивность происхождения дефектов связано с нагрузками и условиями 

содержания стройобъекта, воздействованием на него природных явлений, таких как, температура, 

влагосодержание и др. Подтверждается, что несвоевременное осуществление выполнения, 

неисполнение технологических потребностей ремонта и низкоэффективный контроль на 

протяжении эксплуатации стройобъекта провоцирует появление дефектов и уменьшение срока 

эксплуатационной продолжительности.  
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The article analyzes the appearance of defects in buildings during their long-term operation. The intensity 

of defects depends on the loads and conditions of maintenance of the construction site, the impact of 

natural forces on it, such as temperature, humidity, etc. It is confirmed that late completion, non-

compliance with the technological requirements of repairs and ineffective control during the operation of 

the construction facility leads to defects and shortens the service life of the building. The article notes that 

if you notice signs of damage in a timely manner, you can take preventive measures in time and extend 

the operation for many years. 
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Рассматриваются ключевые аспекты обследования стальных конструкций в рамках строительно-

технической экспертизы. С увеличением сроков эксплуатации зданий и сооружений, а также в 

условиях постоянного воздействия внешних факторов вопрос оценки состояния стальных 

конструкций становится особенно актуальным. Безопасность и долговечность объектов 

строительства напрямую зависят от своевременного выявления дефектов и оценки их влияния на 

эксплуатационные характеристики. Обсуждаются методы неразрушающего контроля, такие как 

ультразвуковой, магнитопорошковый и радиографический, а также визуальные и 

инструментальные обследования. 
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The key aspects of the inspection of steel structures in the framework of the construction and technical 

expertise are considered. With an increase in the service life of buildings and structures, as well as under 

the constant influence of external factors, the issue of assessing the condition of steel structures becomes 

especially relevant. The safety and durability of construction facilities directly depend on timely detection 

of defects and assessment of their impact on operational characteristics. Non-destructive testing methods 

such as ultrasound, magnetic powder and radiographic, as well as visual and instrumental examinations 

are discussed. 
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Проведены расчётные исследования деревянного мостового бруса, армированного и 

неармированного лентой из углеродного волокна. Расчёты выполнены в ПК ЛИРА САПР. 

Представлен общий расчёт на статические (силовые, температурные, деформационные) и 

динамические воздействия (колебательные, сейсмические). Определены различные сочетания 

нагрузок и усилий, построены расчётные схемы первого и второго нагружения деревянного 

мостового бруса, представлены эпюры усилий, а также указаны период колебания, круговая, 

собственная и вынужденная частота и амплитуда колебания.  

 

Ключевые слова: деревянный мостовой брус, армирование, лента из углеродного волокна, 

динамическая нагрузка, статическая нагрузка. 
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The calculation studies of wooden bridge beams reinforced and unreinforced with carbon fiber tape were 

carried out. The calculations were performed in the LIRA SAPR PC. A general calculation for static 

(force, temperature, deformation) and dynamic effects (vibrational, seismic) is presented. Various 

combinations of loads and efforts are determined, calculation schemes of the first and second loading of a 

wooden bridge beam are constructed, force diagrams are presented, and the oscillation period, circular, 

natural and forced frequency and oscillation amplitude are indicated. 

 

Keywords: wooden bridge beam, reinforcement, carbon fiber tape, dynamic load, static 

load. 
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В данной статье рассмотрены актуальные вопросы проектирования сети велосипедных дорожек в 

г.Воронеже. Было проведено эмпирическое исследование - авторский социологический опрос для 

определения общественного мнения о текущем состоянии сети велодорожек с 

велоинфраструктурой, и определены целевая аудитория пользователей веломаршрутами, а также 

направления и перспективы развития веломаршрутов. Согласно анализу текущего состояния 

велосипедной инфраструктуры, определены основные проблемы развития велосипедных 

маршрутов, которые связаны с недостаточным уровнем безопасности, удобства использования и 

небольшой протяженностью. На основании вторичного анализа результатов мониторинга 

состояния велоинфрастрактуры дана характеристика уровня развития велоинфрастрактуры в 

Воронеже: город обладает низким показателем обеспеченности веломаршрутами и связности 

велодорожек и велополос. На основании проведенного предпроектного анализа предложен 

вариант сети велосипедных маршрутов. 

 

Ключевые слова: велоинфраструктура, велосипед, транспорт, дорожно-транспортная система, 

веломаршрут. 
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This article discusses the current issues of designing a network of bicycle paths in Voronezh. An 

empirical study was conducted - an author's sociological survey to determine public opinion about the 

current state of the network of bike paths with bicycle infrastructure, and the target audience of bicycle 

route users, as well as directions and prospects for the development of bicycle routes, were identified. 

According to the analysis of the current state of the cycling infrastructure, the main problems of the 

development of cycling routes have been identified, which are associated with insufficient safety, ease of 

use and short length. Based on a secondary analysis of the results of monitoring the condition of cycling 

infrastructure, a characteristic of the level of development of cycling infrastructure in Voronezh is given: 

the city has a low level of bicycle routes and connectivity of bike paths and bike lanes. Based on the 

conducted pre-design analysis, a variant of the bicycle route network is proposed. 
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ВОРОНЕЖА НА ОСНОВЕ ПРИНЦИПА ФУНКЦИОНАЛЬНОГО ЗОНИРОВАНИЯ  
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Проведено исследование принципов зонирования парковых пространств, направленное на 

оптимизацию их рекреационного потенциала. В ходе анализа ключевых зон отдыха г. Воронежа 

выявлен текущий уровень благоустройства территорий и дисбаланс в распределении 

функциональных площадок (спортивные, детские, тихие зоны). Разработана концепция, 

где приоритет отдан сегментации пространства - отдельные кластеры для активного отдыха, 

образовательных программ и медитативных практик. Это минимизирует пересечение потоков 

посетителей и создаёт инклюзивную среду для всех возрастов. 

 

Ключевые слова: концепция, благоустройство территории, рекреационная зона, парк, 

функциональное зонирование, технико-экономические показатели. 
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A study of the principles of zoning park spaces aimed at optimizing their recreational potential was 

conducted. During the analysis of key recreation areas in Voronezh, the current level of landscaping of 

territories and the imbalance in the distribution of functional areas (sports, children's, quiet areas) were 

identified. A concept was developed where priority was given to segmentation of space - separate clusters 

for active recreation, educational programs and meditative practices. This minimizes the intersection of 

visitor flows and creates an inclusive environment for all ages. 

 

Keywords: concept, landscaping, recreational area, park, functional zoning, technical and economic 

indicators.  
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Статья посвящена кадастровым работам, проведенным для формирования технического плана 

сооружения «Скульптурная композиция «Курская битва», расположенного в Курской области. 

Описаны этапы кадастровой деятельности, включая подготовительные, полевые и камеральные 

работы, а также использование программного комплекса АРГО для создания документов. Особое 

внимание уделено современным методам, таким как 3D-сканирование с применением прибора 

FARO FOCUS 3D X330 и обработка данных в программе Trimble RealWorks. Результатом работ 

стало создание точной 3D-модели памятника, соответствующей требованиям Росреестра. 

 

Ключевые слова: кадастровые работы (КР), объект недвижимости (ОН), технический план (ТП), 

Государственный кадастровый учет (ГКУ), Единый государственный реестр недвижимости (ЕГРН), 



3D-сканирование, лазерное сканирование, памятник культуры, публичная кадастровая карта (ПКК), 

FARO FOCUS 3D X330, Trimble RealWorks, программный комплекс АРГО, межевой план (МП), 

Росреестр, скульптурная композиция «Курская битва», координаты, облако точек. 
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The article is devoted to the cadastral work carried out to form the technical plan of the construction of 

the sculpture composition "Battle of Kursk", located in the Kursk region. The stages of cadastral activity 

are described, including preparatory, field and desk work, as well as the use of the ARGO software 

package for creating documents. Special attention is paid to modern methods such as 3D scanning using 

the FARO FOCUS 3D X330 device and data processing in the Trim program. 

 

 

Keywords: cadastral works (KR), real estate object (OH), technical plan (TP), State Cadastral 

Registration (GKU), Unified State Register of Immovable Property (USRN), 3D scanning, laser scanning, 

cultural monument, public cadastral map (PKK), FARO FOCUS 3D X330, Trimble RealWorks, ARGO 

software package, boundary plan (MP), Rosreestr, sculpture composition "Kursk bitva", coordinates, 

point cloud. 

 

ГИС-ТЕХНОЛОГИИ ПРИ ФОРМИРОВАНИИ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ СТРАТЕГИИ 

ОБРАЗОВАТЕЛЬНО-ИННОВАЦИОННЫХ ПРОСТРАНСТВ НА ДЕГРАДИРУЮЩИХ 

ПРОМЗОНАХ ГОРОДА  
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В рамках статьи представлены результаты градостроительного анализа, выполненного с 

применением геоинформационных систем (ГИС), направленного на оценку территориального 

потенциала заброшенной промышленной площадки для последующего проектирования бизнес-

инкубатора в городе Липецк. Проведено комплексное исследование городской среды, 

включающее анализ функциональной структуры города, административного округа и 

непосредственно выбранной территории. В ходе исследования рассмотрены ключевые точки 

притяжения, а также состояние социальной, экономической, культурно-развлекательной и 

транспортной инфраструктуры. На основании проведенного анализа разработан концептуальный 

план благоустройства территории, включающий выделение функциональных зон, планировку 

покрытий, системы озеленения и расстановку малых архитектурных форм. Полученные 

результаты могут быть использованы в практике устойчивого развития городской среды и 

ревитализации деградировавших промзон. 

 

Ключевые слова: градостроительный анализ, бизнес-инкубатор, ревитализация. 
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The article presents the results of an urban planning analysis performed using geographic information 

systems (GIS), aimed at assessing the territorial potential of an abandoned industrial site for the 

subsequent design of a business incubator in the city of Lipetsk. A comprehensive study of the urban 

environment has been conducted, including an analysis of the functional structure of the city, the 

administrative district and the directly selected territory. The study examined key points of attraction, as 

well as the state of social, economic, cultural, entertainment and transport infrastructure. Based on the 

analysis, a conceptual landscaping plan has been developed, including the allocation of functional areas, 

the layout of coverings, landscaping systems and the arrangement of small architectural forms. The 

results obtained can be used in the practice of sustainable urban development and revitalization of 

degraded industrial areas. 
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КАМПУСА И ОПТИМИЗАЦИЯ ПРОСТРАНСТВЕННОГО ПЛАНИРОВАНИЯ НА 
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В данной статье приведены результаты градостроительного анализа расположения объектов 

инфраструктуры Воронежского государственного университета (ВГУ). Разработано предложение 

по организации взаимодействия между корпусами вузов города, направленное на снижение 

территориальной разрозненности учебных объектов.  

 

Ключевые слова: университетские кампусы, общежитие, инфраструктура, доступность, 

дисперсность. 
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This article provides an urban planning analysis of the location of VSU infrastructure facilities. A 

proposal has been developed for organizing interaction between the city's university buildings, aimed at 

reducing the territorial fragmentation of educational facilities. 
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ХОЗЯЙСТВА 

 
ПРОТИВОПОЖАРНЫЕ ОБЪЕМНО-ПЛАНИРОВОЧНЫЕ РЕШЕНИЯ И МАТЕРИАЛЫ 

ДЛЯ ВЫСОТНЫХ ЗДАНИЙ 
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На фоне растущей этажности городской застройки, существующие технические средства 

эвакуации и тушения пожаров частично исчерпывают свои возможности. Альтернативой в этих 

условиях является совершенствование и развитие объемно-планировочных решений зданий, как 

средства их пожарной безопасности. Предлагается использовать горизонтальные эвакуационные 

пути, которые устраиваются в виде закрытых галерей на крыше или внутри верхних технических 

этажей. Для их успешного функционирования необходимо применение материалов с высокой 

огнестойкостью.  

Представлены результаты экспериментального исследования прочности при сжатии 

сталефибробетонных образцов с содержанием фибр 1,5% по объему после воздействия высоких 

температур. Показано, что прочность на сжатие сталефибробетонных образцов, после воздействия 

температур 230°C, выше, чем у бетонных образцов. При этом прочность на сжатие бетонных 

образцов была несколько выше, чем прочность бетонных образцов после воздействия температуры 

230°C.  После нагрева образцов до 850°C при остывании образцы практически полностью 

разрушились.  

 

Ключевые слова: технические средства тушения, пути эвакуации, горизонтальная галерея, 

сталефибробетон, высокотемпературное воздействие, характер разрушения, прочность образцов. 
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Against the background of the growing number of storeys of urban buildings, the existing technical 

means of evacuation and extinguishing fires are partially exhausting their capabilities. An alternative in 

these conditions is the improvement and development of space-planning solutions for buildings as a 

means of their fire safety. It is proposed to use horizontal evacuation routes, which are arranged in the 

form of closed galleries on the roof or inside the upper technical floors. For their successful operation, the 

use of materials with high fire resistance is necessary. 

The results of experimental study of compression strength of steel fibre-concrete samples with fiber 

content of 1.5% by volume after exposure to high temperatures are presented. It has been shown that the 

compression strength of steel fiber concrete samples, after exposure to 230°C temperatures, is higher than 

that of concrete samples. At the same time, the compressive strength of concrete samples was slightly 

higher than the strength of concrete samples after exposure to 230°C temperature. After heating the 

samples to 850°C during cooling, the samples almost completely collapsed. 

Keywords: technical means of extinguishing, escape routes, horizontal gallery, steel-fiber concrete, high-

temperature exposure, nature of destruction, strength of samples. 
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Термоиндикаторные материалы — это не только инструмент для оперативного обнаружения 

перегрева, но и важный элемент комплексной системы пожарной безопасности. Их внедрение в 

электротехническую отрасль способно значительно повысить надежность оборудования, 

сократить эксплуатационные расходы и, главное, спасти жизни. 

 

Ключевые слова: пожар, пожарная безопасность, термочувствительные материалы, 

температурный мониторинг, термохромные лакокрасочные системы, маркировочные элементы. 
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Thermal indicator materials are not only a tool for rapid detection of overheating, but also an important 

element of a comprehensive fire safety system. Their implementation in the electrical industry can 

significantly increase the reliability of equipment, reduce operating costs and, most importantly, save 

lives. 

 

Keywords: fire, fire safety, thermal indicator coatings, electrical insulation materials, thermochromic 

stickers, thermal pigments, thermochromic paints. 
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Безаварийная работа магистральных трубопроводов достигается обеспечением безопасности от 

внешних и внутренних угроз. По подсчетам экспертов, объем похищенных нефти и 

нефтепродуктов ежегодно превышает 5 млн. тонн. Данное положение дел стало угрожающим для 

топливно-энергетического комплекса России, поэтому многие компании начали внедрять системы 

непрерывного дистанционного контроля за техническим состоянием трубопровода с целью 

сокращения ущерба, а также обеспечения безопасности объектов трубопроводного транспорта. 

В данной работе дана оценка технического и экономического ущерба от несанкционированной 

врезки на нефтепродуктопроводе на конкретном примере. Показаны общие потери в рублевом 

эквиваленте от незаконно изъятого нефтепродукта.   

 

Ключевые слова: несанкционированная врезка, ущерб, нефтепродукты, трубопровод, потери, 

экономика     
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Accident-free operation of main pipelines is achieved by ensuring safety from external and internal 

threats. According to experts, the volume of stolen oil and oil products annually exceeds 5 million tons. 

This situation has become threatening for the fuel and energy complex of Russia, so many companies 

have begun to implement systems of continuous remote monitoring of the technical condition of the 

pipeline in order to reduce damage, as well as to ensure the safety of pipeline transport facilities.  

This paper provides an assessment of the technical and economic damage from an unauthorized tapping 

into an oil product pipeline using a specific example. Shows the total losses in ruble equivalent from the 

illegally seized oil product.  

 

Keywords: unauthorized tapping, damage, oil products, pipeline, losses, economic. 
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ПРОГНОЗИРОВАНИЕ ВРЕМЕННЫХ РЯДОВ: УЛУЧШЕНИЕ LSTM-МОДЕЛЕЙ С 
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В работе предложен метод повышения точности прогнозирования временных рядов с 

использованием векторно-временного кодирования для улучшения LSTM-моделей. Показано, что 

простая однонаправленная LSTM с правильным кодированием временных признаков может 

превзойти сложные архитектуры, такие как Bi-LSTM и CNN-LSTM. Подчёркивается важность 

представления временных данных для эффективности нейросетей. Метод протестирован на задаче 

краткосрочного прогноза электропотребления (5 минут, горизонт 24 часа). Также разработан 

облачный интерфейс для визуализации результатов. 

Ключевые слова: прогнозирование временных рядов, векторно-временное кодирование, 

векторизация временных данных, повышение точности прогнозирования, инфраструктура для 

прогнозирования. 
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ENCODING 
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This paper proposes a method to improve the accuracy of time series forecasting using vector-temporal 

encoding to enhance LSTM models. It is shown that a simple unidirectional LSTM with proper temporal 

feature encoding can outperform complex architectures such as Bi-LSTM and CNN-LSTM. The 

importance of temporal data representation for neural network efficiency is emphasized. The method was 

tested on short-term electricity consumption forecasting (5-minute resolution, 24-hour horizon). A cloud-

based interface for result visualization was also developed. 
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